

# Revista de Administración Pública



---

## Presentación

La Revista de Administración Pública del INAP presenta en este número algunas aproximaciones a las políticas generales para el desarrollo nacional, a propósito de las grandes metas a que deberán sujetarse las políticas de la Administración Pública Federal en los próximos años, en función de lo que establece el Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2013-2018, metas que plantean desafíos que ponen en juego la capacidad institucional del Estado Mexicano, para operar como agente eficaz del desarrollo nacional.

Ricardo Uvalle Berrones analiza el contenido y significado del *gobierno cercano y moderno* que es planteado como un arquetipo en el PND 2013-2018, en términos axiológicos, políticos, institucionales y operacionales, considerando los imperativos de la vida nacional y las exigencias del mundo globalizado. En su contribución explica el significado del Plan, su filosofía, la argumentación y la posición política de las autoridades constituidas, con el fin de justificar la intervención del Estado en los procesos del desarrollo, de conformidad con los artículos 25 y 26 de la Constitución General de la República.

En este marco de referencia gubernamental Carlos Hernández Alcántara analiza el tema de la *educación*, considerado uno de los principales desafíos del actual gobierno, por lo que a la vez que desglosa los aspectos de esta meta nacional, problematiza los elementos centrales que persiguen lograr la calidad educativa que reclama el desarrollo del país.

Otra de las aproximaciones al PND es la que lleva a cabo María de Jesús Alejandro, mediante el análisis de una de las tres estrategias transversales, en este caso la *perspectiva de género*, cuestión que por primera vez es considerada en el diseño e implementación de programas de gobierno derivadas de un PND, lo que supone que la Administración Pública asuma una ardua tarea, pues esta estrategia transversal en materia de equidad e igualdad de género debe de contemplarse en la planeación, programación y presupuestación, al situar a las mujeres como sujetos potenciales del desarrollo, buscando superar las visiones fragmentarias que las considera grupos vulnerables o ciudadanas de segunda categoría.

Es propósito de la RAP publicar contribuciones de estudiosos de la Administración Pública en el ámbito latinoamericano, como es el caso del artículo sobre *Políticas públicas, normas jurídicas y el papel de los jueces* de William Guillermo Jiménez Benítez, cuya pregunta de investigación es ¿Cómo abordar el estudio de las políticas públicas mediante un enfoque que destaque los aspectos jurídicos de ellas, sin que prevalezca solamente una mirada legalista? Para responderla, el autor formula una problematización que sugiere la discusión en cuatro niveles: las políticas públicas desde el enfoque de los derechos humanos, desde el control de la legalidad, desde el llamado gobierno de los jueces y desde un tipo de norma jurídica y su papel en la gerencia jurídica.

Se publica también la investigación realizada por Joel Mendoza R. y Alberto Herber M., intitulada *Subsidiariedad y gobernanza en el desarrollo turístico del centro histórico de Pachuca de Soto: Diagnóstico y propuesta*, que trata sobre el valor público del turismo y de su adecuado aprovechamiento para aportar dividendos significativos a la economía de las regiones, obteniendo consecuentemente el bienestar de las colectividades y empresas. Los autores analizan las estrategias derivadas de la planeación sectorial turística y sus inconsistencias y toman como ejemplo el caso del centro histórico de la ciudad de Pachuca en el estado de Hidalgo, México.

Se presenta también un ensayo de Jaime Espejel Mena intitulado *Democracia, gobernabilidad y ciudadanía* en los gobiernos locales, en el que aborda a través de una serie de reflexiones teórico-conceptuales esta problemática, la cual requiere de una permanente reflexión. El autor parte del supuesto de que los problemas de gobernabilidad que enfrenta el gobierno y la fragilidad de su democracia tienen su origen en un gobierno local débil, en la ausencia de derechos civiles y de asociaciones que representen genuinamente a la ciudadanía.

Agradecemos a nuestros colaboradores su interés por publicar en nuestra revista y aportar con sus estudios temas de actualidad para atender el interés de nuestros lectores.

**José R. Castelazo**  
**Presidente**